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《新民周刊》：现在的音乐剧

市场，演员有 AB 角之分，演员排期

表也是观众选择看剧必不可少的，

您怎么看待这一现象？

阿云嘎：我觉得可以把固有的

模式变一下，不要觉得 A 角演员就

厉害，B 角 C 角 D 角就不厉害了？

不是的，他们都是为观众服务，为

舞台服务的，不能把他分为谁高谁

低，他在整个剧里边不分轻重。如

果戏好的话，观众更多的是看舞台

角色本身，而不会去看是谁演的。

可能现在我们要靠演员去卖票，

它是一个过渡，是一条必经之路，

但最终是要戏本身去吸引观众。

一个行业好不是一两个人的事

情，一个行业好是因为这一群人的

坚持，以及这个群体里面有很多角

儿，这个很重要。那些没有参加过

综艺的，默默无闻在台上付出，一

场一场赢得掌声和观众的演员，他

们是了不起的，他们才是我们整个

行业里的中坚力量。

这是我这几年的一个感悟，因

为有时候别人会说，因为参加综艺

节目，你带火了音乐剧什么的，其

实并不是。音乐剧成就了我，我也

想为了它做点事。

阿云嘎出演音乐剧《在远方》，同时参与作曲。

采访后记

大概六七年前，国内原创音乐剧还并不怎么吸引观众，剧场很

多时候都坐不满一半人，演员比台下观众还要多的情况，也偶尔发生。

那个时候，音乐剧市场还是引进剧的天下，直到像阿云嘎这样的明

星演员出现后，有力拉动了音乐剧市场的票房。

音乐剧在疫情暴发后迎来第二个快速发展时期，国外剧目较难

进入国内演出市场后，国内音乐剧制作公司抓住机会，推出了不少

观众喜闻乐见的音乐剧作品，目前在音乐剧门类下搜索演出，你会

发现，音乐剧的形式多种多样，舞台可大可小，而且，他们的市场

表现都很不错。

不过，热闹的市场背后，原创音乐剧的创制、音乐剧演员的专

业素养和观众审美需求之间仍存在一定的脱节现象。有不少优秀的

作品在一轮一轮的演出中不断打磨、精进，但市场上也有不少急于

上马的粗制滥造之作，总体来说，国内原创音乐剧的生产机制，仍

然处在一个比较初级的阶段。

音乐剧行业需要人才，也期待人才的加入，《爱乐之都》也是

在这样的背景下应运而生。正如东方卫视副总监、《爱乐之都》总

制作人施嘉宁所说：“短期目标，是让观众最短的时间里认识这些

宝藏的音乐剧演员，带动线下音乐剧的市场和票房；中期目标是让

更多的人才加入到这个行业，形成一种集体的效应；长期目标则是

推动产业发展，让上海这座城市成为‘东方的百老汇’。”

而作为音乐剧市场繁荣期的代表人物，阿云嘎对此无疑有更深

的体会，他告诉记者，一个行业的发展不是靠的一两个人，而是因

为一批人的坚持，“单丝不成线，独木不成林”，只有汇聚一批人

才到音乐剧领域，才能让市场变得更大。

阿云嘎自己也在朝着这一方向使劲儿，从站在音乐剧舞台中央

的演员，到如今他多项跨界，还尝试担任音乐剧的制作人。在欧美

国家，每一位顶级制作人背后有大量的作品广为流传，这些作品和

制作人，构成了音乐剧发展的历史，阿云嘎也充分意识到这一工作

的重要性，“如果把音乐剧比作一块钟表，制作人就是负责购买优

质的零部件和挑选合适的工匠来组装的那个人”，是一部音乐剧成

败的灵魂人物。

从《在远方》开始，他就有意识地积累自己，用他自己话说，

“趁年轻，多学习，多干点”，他也十分尊重市场的反馈，他提到，

观众觉得好看，是评价音乐剧好坏的重要因素。今年，由他担任制

作人的音乐剧《基督山伯爵》即将跟观众见面，他既欣喜期待，也

紧张忐忑，但我们有理由相信，一个尊重市场尊重观众的制作人，

他的作品也会如此。


